

**CEDINPE/UBSAN**

**Cincuenta años sin Perón**

**Entrevista a Darío Pulfer**

**Septiembre 2024**

*El Campus Miguelete será sede de una serie de actividades conmemorativas que incluirá charlas y una muestra hemerográfica sobre los funerales cívicos celebrados en todo el país tras la muerte del exmandatario argentino, ocurrida en 1974. Darío Pulfer, director del Centro de Documentación e Investigación acerca del Peronismo y uno de los organizadores del evento, cuenta cómo es el proceso de puesta en valor de un material histórico que trasciende los límites del movimiento político.*

**Por Nadia Luna. Fotos: Archivo CEDINPE**

¿Qué es el peronismo? Probablemente, esta sea una de las preguntas más difíciles de responder, incluso para los estudiosos del tema. En principio, un movimiento político nacional y popular que atravesó décadas, dictaduras y crisis económicas profundas, y que tuvo —y sigue teniendo— diversas etapas en las que convivieron personajes políticos con ideologías contrapuestas. Luego, quizás, una afirmación: lo que tiene de inabarcable, lo tiene de trascendente. Hoy es imposible entender la historia

argentina sin el infinito legado del peronismo, plasmado en sus banderas de justicia social, independencia económica y soberanía política.

Para aportar a ese propósito, el Centro de Documentación e Investigación acerca del Peronismo ([CEDINPE](#)) de la UNSAM hace un trabajo clave para la recuperación y preservación de materiales sobre el peronismo desde sus comienzos hasta la actualidad, que incluye la clasificación temática y cronológica de miles de libros, revistas y archivos de prensa. Además, el Centro funciona como sede de trabajos de investigación para estudiantes y especialistas de diversas instituciones, y promueve la difusión desde una perspectiva multidisciplinaria.

A cincuenta años de la muerte de Juan Domingo Perón, el Programa Lectura Mundi de la Secretaría de Cultura, Comunidad y Territorio (SCCyT) invita a adentrarse en este universo inagotable a través de una serie de actividades en el marco de “Peronismo. Muerte y transfiguración”, que se realizará en octubre en el Campus Miguelete (*ver recuadro*). Además, en esta entrevista, el director del CEDINPE, Darío Pulfer, habla sobre el trabajo que hacen en el Centro y la importancia de seguir aprendiendo sobre un movimiento que forma parte del ADN de las y los argentinos.

### **¿Cómo surge el CEDINPE y qué trabajo realizan allí?**

El Centro surge como respuesta a la necesidad de contar con un repositorio documental sobre el peronismo en sus distintas etapas. Las prohibiciones de ingreso de material en espacios públicos durante los períodos de proscripción y de gobiernos

militares hicieron necesario el acopio y puesta a disposición para investigadores y público en general de materiales producidos a lo largo de la extensa trayectoria del movimiento. El acopio del material de época, que está lejos de agotarse en cuanto a su identificación, catalogación y guardado, así como las novedades editoriales en torno al fenómeno, son una tarea constante. Además, este espacio vino a sumarse a otros centros especializados de la UNSAM en el campo de la documentación histórica, como el Centro de Documentación e Investigación de la Cultura de Izquierdas ([CeDInCI](#)) y el Centro de Documentación de la Inmigración de Habla Alemana en la Argentina ([DIHA](#)).

**¿Qué tipo de material podemos encontrar en el Centro y cómo podemos acceder a él? ¿Está enfocado en algún período especial del peronismo?**

En el Centro puede encontrarse material bibliográfico y hemerográfico referido al peronismo en sus distintas etapas. Se trata de un repositorio con más de veinte mil piezas documentales. El centro cuenta con un [sitio web](#) en el que pueden consultarse de manera ágil todos los materiales disponibles, tanto los físicos disponibles en el Centro, como los digitales y los que han sido digitalizados. Hay piezas de las distintas etapas de su evolución, aunque, por su cantidad y rareza, destacan las que corresponden al peronismo clásico (1945-1955).

**¿Cómo se vinculan con otros centros de estudios sobre el peronismo? ¿Qué rasgos distintivos tiene el CEDINPE con respecto a otros centros similares?**

El CEDINPE forma parte de la [Red de Estudios sobre el Peronismo](#), en la que confluyen los nodos de universidades

nacionales orientados a la investigación del tema. A través de reuniones periódicas y de intercambios continuos, avanzamos en el análisis y producción sobre diferentes aspectos del fenómeno.

Un rasgo distintivo del CEDINPE es la existencia de este amplio repositorio de material referido al peronismo como objeto de estudio. También podemos mencionar la existencia de una línea de publicaciones a través de un acuerdo con la Editorial Prohistoria en la colección Pasado(s) Peronista(s). Otra singularidad es el proyecto colectivo para el desarrollo de un diccionario del peronismo del período 1955-1969, que coordinamos con Raanan Rein, Claudio Panella, Mercedes Prol, Julio Melon Pirro y Alejandro Cattaruzza. En este proyecto han participado más de sesenta especialistas de todo el país y los avances pueden visualizarse en [www.diccionarioperonismo55-69.ar](http://www.diccionarioperonismo55-69.ar).

# LLORA SU PUEBLO



*crónica*

FIRME JUNTO AL PUEBLO



Vol. XI — Buenos Aires, Martes 2 de Julio de 1974 — Nº 1.864 — pág. 140 PPS 3,40

## **¿Cómo se vincula el trabajo del Centro con otras áreas de la UNSAM y con sus estudiantes?**

El vínculo se desarrolla principalmente a partir de la consulta del sitio y del uso de los materiales, y mediante la participación en las distintas actividades que organizamos desde el centro. En la actualidad, además, estamos realizando adscripciones de estudiantes para movilizar los recursos documentales. Por otra parte, articulamos acciones con áreas como la Biblioteca Central, la Biblioteca de Posgrado y el CeDinCi.

## **¿A qué públicos apunta el Centro?**

En materia documental, los destinatarios principales son especialistas y estudiantes avanzados de carreras de humanidades y ciencias sociales. El material con el que contamos suele ser consultado para la elaboración de tesis. Para las consultas remotas de especialistas del interior o del extranjero proveemos material digitalizado, siempre que esté libre de derechos.

## **¿Qué material considera que podría atraer más a los jóvenes de hoy, a quienes los gobiernos peronistas les quedaron muy lejos en el tiempo?**

La relación con el pasado se ha tornado compleja en estos momentos, en los que el presente parece prevalecer como única dimensión de la experiencia personal y colectiva. En el Centro hay materiales de todo orden que pueden permitir reconstruir ese diálogo. En particular, considero que las revistas de época son un buen recurso para ello.

